



Corse

La Corse championne de France du nombre d'emplois publics

Par: Julian Mattei Publié le: 15 novembre 2021 à 18:45 Dans: Economie

Avec 81 agents de la fonction publique pour 1 000 habitants, la Corse est la région qui abrite le plus fort taux d'administration de la métropole, selon l'association Finances publiques et économie. Dans l'île, le nombre de fonctionnaires territoriaux fait exploser le compteur...

C'est l'un des nombreux particularismes dont la Corse a le secret. Après l'Outre-Mer, l'île est la région qui abrite le plus fort **taux d'administration** de la métropole, à quasi-égalité avec l'Île-de-France. Avec 81 **agents** pour 1 000 habitants dans les trois **fonctions publiques confondues** - **État**, **territoriale** et **hospitalière** - le chiffre est nettement plus élevé que la moyenne des autres régions (73 agents pour 1 000 habitants).

LIRE AUSSI : Fonction publique : la Corse, territoire suradministré

C'est le constat qui ressort d'une note de l'ancien rapporteur général de la Cour des comptes, François Ecalte, rendue publique par l'association "Finances publiques et économie" (Fipeco), qu'il préside.

L'écart se creuse encore plus si l'on raisonne au niveau départemental, où de très fortes disparités apparaissent entre les différents territoires de la métropole. La Corse-du-Sud se démarque et caracole en tête avec 103 agents pour 1 000 habitants, juste devant la Martinique (101) et la Guadeloupe (95).

De (très) fortes disparités

Comment expliquer les chiffres particulièrement élevés de l'île ? Si, selon la note de Fipeco, le fort taux d'administration de la région parisienne est facile à comprendre eu égard à *"la forte concentration de services centraux de l'État"*, la spécificité Corse a des *"raisons moins évidentes"*.

Sur l'île, les causes ne sont pas à rechercher du côté de la fonction publique d'État ni même au sein de la fonction publique hospitalière.

Dans ces deux catégories, la Corse présente même des chiffres en deçà de la moyenne nationale : 29 fonctionnaires civils de l'État pour 1 000 habitants contre 31 pour la moyenne nationale, et 15 emplois publics hospitaliers contre 16,5 pour l'ensemble français, soit l'un des taux les plus faibles de la métropole.

En réalité, c'est surtout la fonction publique territoriale qui fait exploser les compteurs dans l'île. Cette catégorie regroupe les personnels des collectivités territoriales - communes, ex-départements et région - ainsi que les structures intercommunales, les offices et les établissements publics.



Le poids croissant des agents territoriaux

Si le taux d'administration de la fonction publique territoriale est en moyenne de 26 agents pour 1 000 habitants en France, il est beaucoup plus élevé en Corse avec... 36 fonctionnaires territoriaux.

Un rapport relevant quasiment du simple au double avec le Grand-Est, la région la moins pourvue dans ce domaine (20 agents). De ce point de vue, l'écart semble se creuser au fil des années. Entre 2015 et 2018, le nombre d'agents publics dans l'île a continué d'augmenter. Celui-ci est passé de 27 492 à près de 29 000, selon les chiffres du ministère de l'Action et des Comptes publics.

La part des fonctionnaires territoriaux conserve un poids singulier dans cette progression. Leur nombre est en effet passé de 11 824 agents en 2015 à 12 788 au 31 décembre 2018, soit une évolution de 8,2 % en trois ans.

En 2018, une importante réforme institutionnelle est intervenue dans l'île, actant la fusion des deux départements et de l'ex-collectivité territoriale mais aussi des regroupements d'intercommunalités. Outre une meilleure efficacité de l'action publique, ce vaste chantier était censé rationaliser les moyens, en particulier dans la fonction publique territoriale.

Reste à voir dans les prochaines années si cet objectif se traduira dans les faits.